

Les Avant-Dîners de la Science Régionale

Les politiques territoriales de l'Union européenne : contrastes et similitudes avec l'expérience américaine

Conférence en ligne prononcée par

Michael Storper

Professeur, London School of Economics et UCLA

et commentée par

Arsène Perrot,

Doctorant, Gran Sasso Science Institute

Le 28 février 2025

À 11 h du Québec // 17 h de Belgique



Pr. Michael Storper

Lien vers la conférence en ligne :

[Lien Teams](#)

Résumé de la conférence :

Le cadre européen des politiques territoriales, institué par les traités européens, dispose actuellement d'un budget annuel de 60 à 70 milliards de dollars. Cette conférence identifie les caractéristiques principales et les orientations futures de ce cadre en ce qui concerne quatre problématiques territoriales : (i) les régions traditionnellement en retard, (ii) les régions contemporaines en difficulté (ou laissées pour compte), (iii) le défi de diffuser la prospérité face à la géographie inégale des pôles technologiques et de la fabrication basée sur des technologies routinières, (iv) et les enjeux territoriaux liés à la transition énergétique loin des énergies fossiles et à l'adaptation des territoires face aux changements climatiques.

Michael Storper proposera ensuite une analyse des spécificités territoriales de la politique de cohésion de l'Union européenne, en mettant en lumière ses points communs et ses différences avec les politiques territoriales aux États-Unis. Ces politiques seront évalués dans le contexte structurel d'une convergence à long terme entre les deux continents et, simultanément, d'une géographie contemporaine marquée par une divergence spatiale, en s'appuyant à la fois sur des perspectives historiques et sur des preuves récentes issues d'évaluations politiques. Des différences clés apparaissent notamment en matière de programmation, de mise en œuvre, de budgétisation et d'horizons temporels.

Si des succès politiques limités ont été constatés sur les deux continents, d'importants obstacles subsistent pour garantir l'efficacité des politiques. Ces limites relèvent autant de la qualité de la conception des politiques par rapport aux

fondamentaux de la géographie économique que des problèmes de politique économique, de mise en œuvre et de gouvernance.

Biographie de l'auteur :

Michael Storper est un économiste et géographe économique de renom, dont les travaux ont profondément influencé la compréhension des dynamiques territoriales et des processus de développement régional. Reconnu pour ses contributions majeures à l'analyse des clusters, de l'innovation et de la compétitivité régionale, il est une référence incontournable dans son domaine.

Professeur titulaire, Michael Storper occupe des postes prestigieux des deux côtés de l'Atlantique. Aux États-Unis, il est professeur émérite en développement régional et international à l'Université de Californie, Los Angeles (UCLA), où il dirige également les affaires publiques mondiales à la Luskin School of Public Affairs. En Europe, il est professeur de sociologie économique à Sciences Po Paris, où il est affilié au Centre de sociologie des organisations, ainsi que professeur de géographie économique à la London School of Economics.

Titulaire d'un doctorat en géographie de l'Université de Californie à Berkeley, Michael Storper a développé une approche interdisciplinaire mêlant économie, géographie et sociologie pour analyser les dynamiques économiques et territoriales. Ses recherches ont mis en évidence l'importance des interactions locales et régionales dans la stimulation de l'innovation et de la croissance économique.

Auteur de nombreuses publications scientifiques et ouvrages de référence, il a largement contribué au débat académique et politique sur la localisation des activités économiques et le rôle clé des réseaux et institutions dans le développement territorial. Son influence académique a été récompensée en 2022 par le Prix Vautrin Lud, la distinction la plus prestigieuse en géographie, souvent comparée au Prix Nobel de la discipline. À travers ses travaux, Michael Storper continue de façonner la compréhension contemporaine des logiques spatiales de l'économie et d'inspirer chercheurs, décideurs et acteurs du développement territorial.